

Luces y sombras de la Asociación Valenciana de Sociología

Rosario Fernández-Coronado González
y M^a Eugenia González Sanjuán
Associació Valenciana de Sociologia

Fruto de la inquietud de un grupo de académicos, científicos y profesionales unidos por su interés por la Sociología, se crea la Asociación de Sociología del País Valenciano en el año 1979. Es innegable que para hacer realidad su constitución fue decisivo el impulso dado a la Sociología valenciana por el profesor José Ramón Torregrosa Peris, catedrático de Sociología de la Universidad de Valencia durante aquellos años.

La comisión gestora que promueve la asociación está presidida por Josep-Vicent Marqués, actuando como secretario Joan Lluch, y como vocales Salvador Salcedo, Damià Mollà, Rafael Ninyoles, María Poveda, Joelle Bergère, Eduardo Ranch, José María Tortosa, José María Olmos, Juan Planells, María García-Lliberós y Vicent Martí. La mayor parte de éstos y otros miembros que fueron incorporándose a la asociación se sienten o ejercen como sociólogos sin poseer la licenciatura correspondiente. Al igual que en otras asociaciones territoriales, el criterio de pertenencia ha sido y es bastante laxo.

Según se recoge en los estatutos y en el acta fundacional, y atendiendo razones de territorialidad, la asociación desarrollará sus actividades en las provincias de Alicante, Castellón y Valencia, ubicándose su sede en el Departamento de Sociología de la Universidad de Valencia. Sus fines son, entre otros, promover el desarrollo y difusión de la Sociología, favorecer el contacto y cooperación entre los sociólogos, velar por la integridad del ejercicio de la profesión y contribuir a la formación permanente de los profesionales de la Sociología.

Desde sus inicios, la asociación ha tenido unos momentos de gran dinamismo y otros de escasa actividad. Pero, indudablemente, su creación supuso el inicio de una nueva etapa en la Sociología valenciana: la Sociología se hizo presente en las instituciones y los organismos públicos. El Servei d'Estudis i Planificació Social de la Presidència de la Diputació Provincial de Valencia, l'Institut d'Assistència i Serveis Socials de la Diputació Provincial de València, la Secretaría General Tècnica de la Presidència del Consell del País Valencia, l'Institut Valencià d'Investigació Social

(IVIS) y la Institució «Alfons el Magnànim» son algunas de las instituciones que fomentan la investigación empírica dirigida al conocimiento científico de la realidad social valenciana. En particular habría que destacar la labor de ésta última que, desde la Institució Valenciana d'Estudis i Investigació, concede ayudas para la investigación y realización de tesis doctorales y publica obras de carácter sociológico.

Una de las publicaciones de la época que tuvo mayor trascendencia fue la obra colectiva titulada *Estructura social al País Valencià* (1982), coordinada por el profesor R. Ninyoles (miembro fundador de la asociación). El estudio representa el primer análisis sociológico de la situación social valenciana y será una base indispensable para futuros avances en el campo de la investigación social. Asimismo, como estudio pionero, será de obligada referencia para posteriores análisis de la sociedad valenciana, como *La sociedad valenciana de los 90* (1992), coordinada por el profesor M. García Ferrando y *La societat valenciana: estructura social i intitudinal* (2000), coordinada también por R. Ninyoles. Tres obras, que junto a la aportación del profesor J. Picó en la revista *Debats*, permiten comprender gran parte del recorrido de la sociología valenciana desde sus inicios.

La Asociación de Sociología del País Valenciano no sólo supone una plataforma importante para la institucionalización de la Sociología valenciana y el fomento de la investigación, sino que al mismo tiempo manifiesta su preocupación por la consolidación de la disciplina en España. En efecto, una contribución destacada de su primera época es la de fundar, con las asociaciones Andaluza, Aragonesa, Castellana, Catalana y Vasca¹, la Federación de Asociaciones de Sociología del Estado Español (FASEE), originaria de la actual Federación Española de Sociología (FES).

En esta etapa inicial la asociación también juega un papel fundamental en el proceso de vertebración de la Sociología valenciana, apoyando la creación de una delegación del Colegio de Doctores y Licenciados en Ciencias Políticas y Sociología en la Comunidad Valenciana, aunque estos esfuerzos no tuvieron un resultado inmediato.

La asociación desarrolló durante sus primeros años importantes actividades de promoción de la Sociología, coincidiendo con la presidencia de Joan Lluch, quien realizó una labor continuada e infatigable desde la asociación y a lo largo de su vida profesional, a favor de la implantación y el desarrollo de la Sociología valenciana. Este sociólogo fue el que presentó al Departamento de Sociología de la Universidad de Valencia el proyecto de creación del primer instituto de investigación social de la Comunidad Valenciana (IVIS)

Sin lugar a dudas, ésta fue una etapa de crecimiento, de consolidación y de dinamismo². La más emblemática de las actividades que se organiza bajo la presi-

¹ En esta época se estaba produciendo en España un proceso descentralizador de gran envergadura, que implicaba el reconocimiento de las comunidades autónomas.

² La asociación tuvo en esos momentos 34 miembros, destacando el trabajo que realizó Vicente Bisbal, primero como secretario y posteriormente, a partir de octubre de 1986, sustituyendo a Joan Lluch en la presidencia.

dencia de Joan Lluch fue el Encuentro Internacional de Sociología que, con el patrocinio de la Generalitat Valenciana, se celebra en la ciudad de Valencia en enero de 1986. Este evento coincide en el tiempo con las reuniones ejecutivas de la International Sociological Association (ISA), asamblea preparatoria el XI Congreso Mundial de Sociología, y de la Federación de Asociaciones de Sociología del Estado Español.

La finalidad del Encuentro, aprovechando la presencia en Valencia de estos cualificados organismos científicos, es reunir a las más notorias figuras de la Sociología mundial y a un amplio número de expertos para analizar y apuntar alternativas válidas alrededor de un tema tan candente como el de cambio social y modernización, lema de las jornadas. Las sesiones de trabajo se organizan en tres grandes áreas: mutaciones sociales en el espacio político; las nuevas tecnologías y su impacto en la sociedad, y comunicación y cambio social. La conferencia inaugural corre a cargo de Salvador Giner, siendo los ponentes principales Fernando H. Cardoso, de la primera; Enzo Mingione y Manuel Castells, de la segunda; y José Vidal Beneyto, de la tercera.

En la década de los noventa pocas iniciativas emprendería la asociación, dedicándose a tareas rutinarias y decayendo progresivamente el entusiasmo de sus miembros. Durante esos años, la preocupación primordial de algunos asociados, profesores de las distintas universidades de la Comunidad Valenciana, fue ir consolidando académicamente la sociología, con la creación de facultades y la implantación de los títulos de Licenciatura en Sociología por la Universitat d'Alacant y por la Universitat de València, y con la creación del Departamento de Humanidades de la Univesitat Jaume I de Castelló.

En el mes de mayo del año 2000, la asociación celebra una Asamblea Extraordinaria, con la asistencia de la entonces presidenta de la Federación Española de Sociología, M^a Ángeles Durán³. El objetivo es revitalizarla y constituir una Comisión Gestora Provisional, formada por asociados de las tres provincias, que inicie un periodo de afiliación, recupere la representación en la FES y prepare una asamblea general para crear una nueva junta directiva.

En diciembre de 2001 tiene lugar la Asamblea General Extraordinaria. Dada la especial coyuntura por la que atraviesa la asociación, se decide que la nueva dirección tenga un carácter transitorio. Se acuerda que esté presidida por el profesor Gonzalo Anaya, una figura histórica del pensamiento social, que puede jugar un papel importante en esta etapa de reconstrucción.

En su primera reunión, la junta se marca como principal tema de trabajo la elaboración de nuevos estatutos para poder adaptarlos a la situación actual de la So-

³ La profesora Durán manifiesta su perplejidad ante el hecho de que en la Comunidad Valenciana, una comunidad de gran importancia demográfica e intelectual, no exista una asociación activa de sociólogos. De este modo lo expresa después en su artículo «La dimensión internacional de la Sociología española» publicado en el primer número de la *Revista Española de Sociología (RES)*, septiembre, 2001).

ciología valenciana. En la Asamblea General Extraordinaria del 7 de noviembre de 2002, se aprueban los estatutos y el cambio de nombre de la asociación, que pasará a denominarse Asociación Valenciana de Sociología, para homologarse con el resto de asociaciones territoriales.

Durante estos últimos años, la asociación ha colaborado en diferentes encuentros científicos: en la X Conferencia de Sociología de la Educación (Valencia, septiembre de 2003), en el I Seminario Internacional de Sociología Crítica (Valencia, mayo de 2005), en las Jornadas Internacionales de Estructuras Familiares (Valencia, marzo de 2006) y en el II Seminario Internacional de Sociología Crítica (Valencia, mayo de 2006). También se produce, en el marco de unas jornadas sobre Sociología y Globalización celebrado en la Universitat de València, en mayo de 2006, un acercamiento entre la asociación y Sociólogos Sin Fronteras.

En la actualidad, la Asociación Valenciana de Sociología⁴ inicia una nueva andadura. Su nueva Junta Directiva, elegida en la Asamblea General celebrada el 29 de junio de 2006, está integrada por las siguientes personas y cargos: presidenta, M^a Teresa Algado (Universidad de Alicante); vicepresidenta, Rosario Fernández-Coronado (Universidad de Valencia); secretaria, Mercedes Martínez (Universidad de Valencia); y tesorera, Amparo Fabra (Universidad Jaume I de Castelló). Los siete vocales que completan la junta representan a las tres provincias y a diferentes campos profesionales.

Por otra parte, el número de miembros asciende, en estos momentos, a 68 asociados, de los cuales 42 son hombres y 26 son mujeres. En la provincia de Valencia residen 41, en la de Alicante 20 y 7 en la de Castellón. La mayor proporción de asociados, en torno al 84%, están vinculados a la universidad como docentes o becarios.

Finalmente, sólo nos queda apuntar que la asociación se enfrenta a importantes retos. Sin lugar a dudas, el panorama actual de la Sociología valenciana es bien distinto de aquel que vio nacer a la Asociación de Sociología del País Valenciano. En primer lugar, si a finales de los setenta el número de titulados en Sociología apenas alcanzaba la decena, hoy son cientos los licenciados y doctores en Sociología por las universidades valencianas, lo que lógicamente debe redundar en una tarea de captación de nuevos asociados para que la asociación tenga un peso acorde con la dimensión demográfica e intelectual de nuestra comunidad. En segundo lugar, la asociación debe ser capaz de salir de ese período de sombras y recuperar la riqueza y vitalidad que tuvo en otra época; para lo cual es imprescindible que se convierta, de hecho, en un espacio de encuentro y comunicación entre quienes académica o profesionalmente se dedican a la Sociología, contribuyendo con ello al desarrollo y divulgación de la disciplina en la sociedad valenciana. A nuestro juicio, estos son los principales retos.

⁴ Que ya dispone de página web, ubicada provisionalmente en la del Departamento de Sociología I y Teoría de la Educación de la Universidad de Alicante, hasta disponer de un dominio propio. Su dirección es <http://www.dste.ua.es/avs/>

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- GARCÍA FERRANDO, M. (coord.). 1992. *La sociedad valenciana de los 90*, Edicions Alfons el Magnànim, Valencia, Generalitat Valenciana.
- NINYOLES, R. L. (coord.). 1982. *Estructura social al País Valencià*, Valencia, Diputació de València.
- 2000. *La societat valenciana: estructura social i intitucional*, Bromera, Alzira.
- PICÓ, J. (1986): «País Valencià: Sociologia de la Sociologia», *Debats*, 17: 12-19.